

EL AUTONOMISTA

DIARIO REPUBLICANO DE AVISOS Y NOTICIAS

FRANQUEO CONCERTADO

AÑO XXVI

SE PUBLICA POR LA TARDE

NÚM. 6.381

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN
GERONA Un mes: UNA peseta
Resto de España. Trimestre: TRES pesetas
Extranjero Id. SEIS id.
Anuncios y comunicados a precios convencionales

Gerona, Miércoles 17 Marzo 1920

De los trabajos publicados serán responsables sus autores

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
CALLE PRENSA, n.º 10

Toda la correspondencia se dirigirá al Director
No se devuelven los originales

LECTURAS

«LAS TRAGEDIAS GROTESCAS»

Viviendo en tierras de Castilla, comenzamos a leer las novelas de Pío Baroja: «El Mayorazgo de Labraz», «La Ciudad de la Niebla», «Aurora Roja», «César o Nada» y las «Memorias de un hombre de acción». Y estas lecturas nos unieron tan íntimamente al novelista vasco, que sentimos como una necesidad la posesión de su última obra en cuanto tenemos noticia de su publicación. Es un efecto de la virtualidad de todas ellas.

Pío Baroja, es uno de los pocos forjadores infatigables de una nueva modalidad del vivir en España. Aborrece las ñoñerías y preocupaciones y parece que mueve su pluma el famoso pensamiento de Bacon que cada español debería repetir como una oración al amanecer de cada día hasta que no quedare huella siquiera de su opuesto legado por la Iglesia: «No hay que sufrir con resignación el destino; hay que crearlo con energía». Estas palabras podrían muy bien escribirse como lema en el frontispicio de cada obra de Baroja.

Todos los personajes de sus novelas son creadoras de su destino. No deben nada a nadie más que a ellos mismos. Sacuden muy pronto todo género de tutela y hacen según son. Su norma es la acción, la lucha constante y por ella se redimen y triunfan.

En «Las Tragedias Grotescas» (Madrid.—1920), el protagonista es un español, Carlos Zarza, hijo de un viejo carlista arruinado en la primera guerra y que se había refugiado en París a la muerte del pretendiente Carlos V. El hijo es el anverso de su padre. «Su carácter era una mezcla extraña de frialdad y de entusiasmo, de sentimentalismo y de insensibilidad».

La penetrante observación de Carlos Zarza y la vida de sus relaciones en la capital de Francia, sirven a Baroja para presentar ese fenómeno de hiperestesia que se manifiesta en los pueblos como preludio de los grandes cataclismos que trae consigo la culminación del vicio, la corrupción de la justicia, el despilfarro, todo género de relajaciones hasta saturar los espíritus, rompiendo entonces el límite de la cordura y produciendo el estallido de la revolución.

Este es el hecho en París en los años de 1868 a 1870 hasta que los revolucionarios llegan a establecer la «Commune», y son poco después aniquilados en el cementerio del Père-Lachaise y en los altos de Butte-Chaumont. Carlos Zarza perece en las últimas barricadas. Y mientras los burgueses que habían temblado ante el movimiento insultaban a los comunistas vencidos y pedían para todos la guillotina, un viejo amigo de Zarza, español también y de gran cultura, se

hacia la siguiente reflexión con que termina la novela:

«No; aquella gran concepción de la Ciudad libre, de la Ciudad Estado, de la ciudad soberana, cuna de las artes, gloria de la antigüedad, no moriría en la Commune»; volvería a renacer de sus cenizas; volvería unida a todos los intentos de emancipación humana, a dominar sobre la gran metrópoli y a ser el principal factor de la Revolución futura.

Des de Cassá de la Selva

Incendio en un vagón

Mientras aguardábamos la llegada del tren de las ocho de la mañana procedente de San Feliu de Guixols, ha venido un muchacho que nos ha comunicado que estaba parado cerca del puente del río Verneda (a causa de un incendio que se había declarado en un vagón).

A los pocos momentos hemos visto que llegaba solamente la locomotora con un vagón, cargado de pasta para la fabricación de papel con destino a Gerona. Algunos individuos de la brigada han regresado al lugar del suceso con algunos utensilios. Hasta pasados muchos instantes no ha llegado el tren con los pasajeros, junto, también, con el humeante vagón, cuyos restos eran la armadura de hierro y cuatro astillas. La mercancía, o sea la pasta para la fabricación de papel que llevaba, ha sido quemada.

La vía ha quedado libre. El tren ha salido con una hora de retraso. No ha habido ninguna desgracia personal.

M. M.

CRÓNICA

A causa de los temporales ha quedado nuevamente interrumpida la circulación de trenes por la línea del litoral, por desperfectos entre Canet y San Pol.

Hállase ligeramente enfermo, el profesor de esta Escuela Normal de Maestros nuestro distinguido amigo don José María Baldo.

El Rector de la Universidad ha oficiado al Inspector jefe de enseñanza de esta provincia para que cumpla la orden de la Dirección general, disponiendo que la distribución de zonas continúe igual que antes de la orden de 18 de diciembre.

Mañana jueves, a las diez y media de la noche, la «Schola Orpheónica Gironina» dará un concierto en su local social de la calle de Ciudadanos, interpretando obras corales de renombrados maestros.

Por concurso de traslado ha sido nombrado catedrático de Latín del Instituto de Baleares, don Gabriel Alomar, diputado a Cortes por Barcelona e ilustre correligionario nuestro que hasta ahora desempeñaba una cátedra en el Instituto de Figueras.

El gobierno francés ha concedido la Cruz de Legión de Honor al capitán Pons, uno de los benedictinos de Besalú superviviente de la guerra, y le ha enviado en misión militar a Oriente, para reorganizar la caballería helénica.

—Habiendo cesado la sucursal que la «La Publicidad» había establecido en esta ciudad, desde esta fecha quedará encargada de la correspondencia de dicho periódico doña Juana Marull, en el kiosco de la Rambla de Alvarez, (Puente de Piedra), a donde deberán dirigirse todos los encargos y reclamaciones.

Ha sido nombrada maestra sustituta de San Jordi Desvalls doña Antonia Estrada.

Gran alarma ha cundido en Figueras al saberse que el ministro de Instrucción pública intenta aplicar la ley de autorizaciones y, por consecuencia, suprimir el Instituto de la capital ampurdanesa.

Los elementos todos de diferentes categorías de la ciudad de Figueras han protestado indignados de este propósito, y han nombrado una comisión, que ha salido para Barcelona, que gestionará, en armonía con el digno diputado señor Pi Suñer, la iniciación de una campaña contra la supresión, en la que tomarán parte políticos tan significados como Cambó, Alomar, Rahola, Lerroux y varios más.

A la reunión que se celebró en las Casas Consistoriales de Figueras con asistencia de los padres de los alumnos y fuerzas vivas, estuvieron presentes el senador don Carlos Cusi, el vizconde de Forgas, los diputados provinciales y otras significadas personalidades de la comarca.

Otra comisión irá en breve a Madrid, para evitar también, de más cerca, el cierre del Instituto ampurdanés.

Unimos nuestra protesta a la de los dignos ciudadanos de Figueras, que velan por la prosperidad de la ciudad, y les ofrecemos nuestro modesto concurso.

— Por querer trasladarse al extranjero el dueño, se vende en Palamós, una Barbería barata y de regular clientela. Se entregaría por 500 pesetas. Trato directo con el dueño. José Comoleras.—Palamós,

Nos dicen de Olot que en una casa denominada «Atalayón», la dueña de la misma, llamada Blanca, vertió un recipiente de vitriolo en la cara de Andrés Moliner, de 30 años, causándole graves quemaduras.

La versión recogida es que la citada Blanca se oponía a que el joven contrajera matrimonio.

La noche del domingo intentaron robar en la estación del pueblo de San Esteban de Bas. Los ladrones no consiguieron su objeto, siendo perseguidos a campo traviesa, a tiros.

Nos dicen de Mataró que el obispo de esta diócesis doctor Mas se ha agravado sensiblemente en la enfermedad que desde hace mucho tiempo está sufriendo y que insistentemente está pidiendo a su familia que le trasladen a esta capital, lo que se habría ya realizado a no ser la interrupción ferroviaria en la línea del litoral.

Hacemos votos por el restablecimiento del distinguido enfermo.

Las compañías ferroviarias, ante las respectivas demandas de los empleados, han logrado llegar a un acuerdo con los mismos, en lo que se refiere al aumento de sueldo del personal.

La compañía del Mediodía ha concedido un aumento medio de un ochenta y cinco por ciento y dos pagas de gratificación; la del Norte, idéntica plantilla que la interior y una paga solamente. Queda, sin embargo, suprimido el «plus».

El dueño de LA LIQUIDADORA, Ciudadanos, 11, pone en conocimiento a su numerosa clientela que para desarrollar en mejores condiciones el negocio de venta de Lanerías, Sederías, Camisería y demás artículos similares, ha establecido una Sucursal en la Rambla de Alvarez, en el antiguo local de don Pedro Prunell.

Precio Fijo

Ha sido nombrado director de la Caja del Crédito Comunal de la Mancomunidad de Cataluña, don Francisco A. Nel-lo y Chacón, que ha tomado posesión del cargo.

Agradecemos al señor Nel-lo su cortés ofrecimiento.

Después de haber permanecido cerrado largo tiempo, ha sido abierto al público en Cassá de la Selva el renombrado cine «Moderno», donde se exhiben selectas películas.

Ha sido aprobado por la superioridad el proyecto de carretera desde

de esta ciudad a Olot, a la villa de Besalú, con la construcción de un nuevo puente sobre el río Fluviá.

Son muy numerosas las cooperativas de esta provincia que se han inscrito al IV Congreso Regional de Cooperativas de Cataluña, que se celebrará en Barcelona los días 19, 20 y 21 del actual.

-VINOS-
PURÍSIMOS

MESA

a 0'60 ptas.
litro

POSTRE

1'50 y 2 ptas.
litro

BODEGALLACH
(Cerrado de 1 a 3 tarde)

El gobierno francés ha conferido la Legión de honor al ilustre catedrático de medicina de la Universidad de Barcelona, doctor Pi Suñer, a quien felicitamos cordialmente por tan merecida distinción.

CASA PARA VENDER
N.º 7 CALLE BARCELONA

Dirigirse a la misma dueña, piso primero de la misma casa.

El Tribunal correccional de Orades ha condenado a 3 meses de prisión y multa de 1376 francos a Angel Gimeno de 25 años, natural de Puigcerdá, que fué detenido por los aduaneros, en el momento en que introducía en Francia 4 kilos de cigarrillos y 24 de tabaco, que le han sido confiscados.

Vendo Cinematógrafo establecido en Gerona.—Razón en la Administración de este periódico.

«El Grop excursionista gironí» se propone publicar un boletín mensual, órgano de la sociedad, y que según nuestras noticias, verá la luz dentro de breve plazo.

La Agrupación teatral del «Centro de Unión Republicana», está estudiando para su representación el drama catalán «La Creu de la Masia».

Joyería y Novedades Massot
Platería, 18.—GERONA

Coliseo Imperial

Miércoles y Jueves. Estreno

El misterio de la doble Cruz

Jueves y Viernes. Estreno

MICKEY

Por Teléfono

Servicio especial de EL AUTONOMISTA

Madrid, 17. A las 16.

Fracaso del no matará del Evangelio.—Otro muerto

El acuerdo de la Comisión provincial de Granada anulando las elecciones municipales en los Ayuntamientos de la provincia en que triunfaron los socialistas, va a originar graves sucesos.

En el pueblo de Atarfe los obreros se reunieron para protestar contra la anulación de las elecciones municipales.

La guardia civil quiso disolver a los reunidos; pero éstos atacaron a los civiles, trabándose una colisión.

Según informes recogidos, los obreros se hallaban disgustados y se reunieron para discutir.

Al salir del local los hermanos Miguel y José Soto, trabaron discusión con varios enemigos políticos, interviniendo la guardia civil.

Esta asegura que ambos hermanos dispararon contra la guardia.

Los civiles contestaron, hiriendo gravemente al José, que falleció poco después.

Uno de los guardias resultó con la guerrera destrozada, y otro con un mordisco en la mano.

París 17. A las 18

El golpe de Estado alemán

Kapp dimite

El doctor Kapp ha dimitido sin condiciones. Lutwig ha prometido presentar también la dimisión. Se asegura que Kapp ha huido de Berlín.

El kronprinz vigilado

Varios marinos holandeses han desembarcado en Wicringen para reforzar la vigilancia del kronprinz.

Cuartel general asaltado

Comunican de Berlín que en Bonn la multitud ha asaltado el cuartel general francés, saqueando los almacenes de víveres y las habitaciones particulares.

Bombardeo de Kiel

Un crucero que enarbolaba la bandera del gobierno de Kapp ha bombardeado Kiel, mientras se estaban celebrando manifestaciones en la ciudad contra los usurpadores del poder. Se asegura que el bombardeo ha causado unas 500 víctimas y que han sido destruidas muchas casas.

Anarquía

La cuenca del Ruhr se encuentra en poder de los obreros insurreccionados, los cuales sostienen al gobierno constitucional y se niegan a entregar carbón a Berlín y a las regiones que hacen causa común con el gobierno militarista.

Los generales del Rhin

Un general francés ha declarado que

no existe discrepancia alguna entre los generales aliados del ejército de ocupación del Rhin y que en un consejo que han celebrado últimamente se ha afirmado la comunión de pensamiento y la fraternidad de armas que la paz ha consolidado.

Negativa

El ministro de Hacienda alemán se ha negado a desembolsar diez millones de marcos para atender a los gastos corrientes y al pago de las tropas a las órdenes de Kapp.

Baüer

La agencia Wolff transmite un rumor que corre con insistencia en Berlín, según el cual ha sido asesinado el coronel Baüer, hombre de confianza de Ludendorff.

Constantinopla

Las tropas aliadas han ocupado Constantinopla sin dificultad alguna.

Otra víctima de los alemanes

Paulina Forestier, dactilógrafa en la misión francesa de Wiesbaden, que fué hace algunos días junto con una de sus compañeras maltratada por los alemanes, ha fallecido a consecuencia de los golpes recibidos.

Barcelona 17. A las 16.

Dos detenciones

Han llegado de Palma dos individuos, detenidos por la policía en aquella ciudad.

Uno de los dos detenidos es mallorquín y reside en Barcelona, estando empleado en un laboratorio de productos químicos. Tiene una clavícula atravesada de un balazo en los sucesos ocurridos en Barcelona en Agosto de 1917.

El otro es italiano. Se llama Virgilio Conrado Galulotti. Lleva tatuado el cuerpo. Trátase de un supuesto apache, y es íntimo amigo de otro italiano últimamente detenido en Barcelona por tenencia de explosivos.

Ambos individuos ingresaron en la cárcel, después de prestar declaración ante el jefe superior de policía.

El juego

El Gobernador civil ha autorizado el juego en diferentes casinos aristocráticos y centros de recreo, como el Edén, Pay-Pay etc, imponiéndoles una cuota mensual bastante crecida, que se niegan a satisfacer, por creerla excesiva, habiéndose reunido ayer y hoy los

representantes de cada uno de los círculos autorizados a fin de ponerse de acuerdo y ofrecer la cantidad mensual según el estado económico de cada una. De momento ofrecen 30,000 pesetas mensuales.

Estallan cuatro petardos

Anoche, alrededor de las diez, y con intervalo de pocos minutos, estallaron cuatro petardos colocados dentro de unas cañerías de la fábrica de tejidos de goma de Matas y C.ª en la calle de Granada, barriada de Gracia.

No ocurrieron desgracias personales, y los daños materiales fueron de poca consideración.

Un guardia de seguridad consiguió cortar la mecha de otro artefacto, evitando la explosión.

Los petardos estaban formados por cinco cartuchos de dinamita, atados con alambres,

Barcelona, 17. A las 18'30

Los petardos de ayer

Los autores de la colocación de petardos en las cañerías de una fábrica de la calle de Granada, no han podido ser habidos, aunque se tienen algunos indicios.

La explosión ocasionó gran rotura de cristales y alarma, pues fueron cuatro seguidas las detonaciones.

Se persigue el juego

Cumpliendo las órdenes dictadas por el gobernador civil en circular publicada en el Boletín Oficial, la guardia civil y los mozos de escuadra han sorprendido algunos garitos clandestinos donde se jugaba, en distintos pueblos de la provincia.

La persecución del juego prosiguirá activamente, y se cree que se conseguirán buenos resultados.

Madrid, 17. A las 18'30.

La policía

Toda la atención recae hoy en la sesión de las Cámaras de esta tarde, principalmente en la del Congreso donde continúan discutiéndose los presupuestos, con gran lentitud.

El conde de Romanones sigue, hasta ahora, irreductible en su oposición a la legalización de la obra económica.

Va afianzándose más la creencia de que los presupuestos no serán aprobados antes de primero de abril, como era propósito del gobierno.

Cambios facilitados por la BANCA BUSQUETS

Ciudadanos 5 y Herrerías Viejas 6.
GERONA

Día 17 de Marzo de 1920.

Cheque Francos. 42'20
Libras Esterlinas 21'20

GARAGE CALLICÓ
TELÉFONOS: URBANO, NUM. 52 : INTERURBANO, 55
Venta de Automóviles de las mejores marcas europeas y americanas
ACCESORIOS Y REPARACIONES AUTOMÓVILES DE ALQUILER
GERONA. - JAIME I, NÚM. 4

GRAN CAFÉ GUBAU Y HOTEL SUIZO

Plaza del Mariscal Jofre :: Inglés

Grandes Comedores, Jardines, Cuadras y Garage
Espaciosas habitaciones con timbre y luz eléctrica
Salones de lectura, billar, música, tresillo y teatro
Servicio esmerado, por cubiertos y a la carta
ESPECIALIDAD EN BANQUETES. :: ABIERTO DIA Y NOCHE